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第１回 総代連絡調整会議 会議録（概要） 

会 議 名 令和３年度第１回総代連絡調整会議 

開 催 日 時 令和３年１０月２０日（水）午前９時３０分から午前１１時４０分まで 

開 催 場 所 愛西市役所 南館 会議室１－３ 

出 席 者 別紙のとおり 

欠 席 者 戸倉町総代、元赤目町総代 

協議事項等 

●協議事項 

1 広報配布について 

2  持続可能な地域づくりについて 

3 その他 

公開／非公開の別  公開 

非公開の理由 ― 

傍聴人の数 なし 

会 議 資 料 

会議次第 

資料１ 広報配布他市状況調査表 

資料２ 広報配布方法（案） 

審 議 経 過 別紙のとおり 
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総代連絡調整会議出席委員 

役  職 氏   名 選出区分 備   考 

会  長 石 原 一 孝 佐 屋 地 区  

副 会 長 飯 岡 英 男 佐 織 地 区  

〃 神 田 浩 之 立 田 地 区  

〃  川 髙 司 八 開 地 区  

委  員 安 田 文 夫 佐 屋 地 区  

〃 安 藤      〃  

〃 加 賀 和 彦   〃  

〃 伊 藤 正 和 立 田 地 区  

〃 堀 田 雅 人   〃  

〃 諏 訪 裕 二 八 開 地 区  

 平 野 雄 治   〃  

〃 長 江 哲 雄 佐 織 地 区  

〃 松 井 英 二   〃  

〃 野 口   悟   〃  

 

 

事務局 

役   職 氏   名 備   考 

市民協働部長 渡 辺 弘 康  

市民協働課長 安 藤 律 子  

市民協働課課長補佐 渡 邊 志 保  

市民協働課主事 木 村 理 乃  
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発言者 内容（概要） 

市民協働課長 

 

 

 

 

会長 

 

市民協働部長 

 

会長 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

定刻になりましたので、只今から令和３年度第１回総代連絡調整会議を始

めさせて頂きます。この総代連絡調整会議は愛西市の審議会等の会議公開に

関する要綱に基づき公開となっております。傍聴の受付を行いましたところ、

傍聴希望者はいらっしゃいませんでした。 

 

会長あいさつ 

 

部長あいさつ 

 

次第１の広報配布について議題とします。事務局、説明お願いします。 

 

〈資料１・資料２を利用して説明〉 

 

今年総代を務めて、別の町内にも家がある方で、こちらの町内には会費が

払われていない場合があること、お年寄りしかいない世帯から、自治会を抜

けるという申し出があることを知りました。広報は代表の方にお渡ししてそ

の方が配布するという方法をとっていますが、若い夫婦が代表になると班長

の家がわからなくて困ったということもありました。 

 

 町内の世帯数と実際に町内会に加入している世帯数に３０軒も差があり、

広報も配布していません。自治会を抜けたいとの申し出が今年度だけで数件

ありました。自治会を抜けられるのであれば、広報も配布しないという話は

伝えています。そのことを考えると、広報はポスティングの方が良いと思い

ます。 

 

 会費を払うのが嫌、高齢者だと役がまわってきてもやれない、他に辞める

人がいるならとやめるという人もいます。今後、広報配布をどうするのか。

各町で独自にポスティングをやっているところもあるかもしれませんが、そ

の情報は聞いていますか。総代が配布しているのでしょうか。 

広報は税金でつくられているので、会員になっていない方は配布しなくて

もいいというのは間違い。住民登録では外国人の方も含まれているので、行

政事務委託料の積算が実際把握している世帯数よりも多いことがあります。

高齢化や、コロナの関係もあり、考え直す時期にきています。ここでどうし

ようという結論を出すのではなく、皆さんがどうしているか、順番に聞いて

います。 

 

班長が１０人いて、班長が配布しています。月に１回土曜日の朝、集会所

に集まってもらって渡していますが、そのときにいろいろな話が出ます。拡

大解釈をすれば、班長会となっています。あまり負担になっていないのでは

ないかと思います。むしろ集まって話して、こんな問題があるがどう対応し
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委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

ようと話し合える場になっています。以前は総代が配布していたようですが、

そうすると横のつながりがあまりなくなってしまいます。今のやり方に不満

はありません。 

 

ポスティングになると行政事務委託料が減り、会費を余分に集めなくては

ならなくなるため、どちらかというと今の状態の方が良いと思っています。 

 

 若い夫婦だと２人とも働いていて、日曜しか配布できない、高齢の方の対

応も班の中で対応していただいています。また、忙しいから自治会を抜けた

いという話も聞いています。そういう状況の中、広報の配布について考える

１つの岐路になっていると考えます。役員の中での相談で、高齢化のことを

考えると広報の配布も難しくなってくるというのが意見として出てきていま

す。 

 

私は特に何も不満を聞いたことはないので、今まで通りでいいと思います。 

 

 都会部と異なり農村部は、地域が希薄になってしまったら、協力し合って

やるべきこともできない状態になってしまうので、顔を合わせることは必要

ではないかと思います。顔を合わせる機会は、広報の配布、回覧物を直接渡

すこと。人間同士の付き合いが必要ではないかと考えます。ポスティングは

広報のみですか。 

 

広報を含めた全戸配布物が対象で、回覧は今まで通りでお願いしたいと考

えています。 

 

 重量オーバーになり、郵送料が高くなることはありませんか。 

 

 部数の変動はあると思うので配布単価は少し高くなる可能性はあります

が、それも含めて委託料金を算出します。 

 

勧誘がうまくできていないのか、新しい方が自治会に入られないことが多

いです。ポスティングにしてもらえると助かりますが、未加入によって発生

する問題は広報のみではないというのが今抱えている問題です。回覧につい

ても問題が生じています。町内会に入っていない方は回覧がまわりません。

いろいろなメリットデメリットが発生する中で最善を尽くせると良いと思い

ます。 

 

自分の町は、町の中に複数の自治会があり、それぞれ特殊性があり、対応

が難しいです。コミュニケーションの重視という点からは現状維持が良いと

思います。現状維持でどうするのかは各町内で解決していくべき問題で、統

一して合理的な判断をするのは難しいと思います。愛西市全体でどうするか
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委員 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

ではなく、町内の中でどうするかを考えていった方が良いような問題が多い

と思います。 

 

 広報の配布は班長を集めて、毎月の要望などを聞いてやっているので、現

状のままでやっていく方が良いと思っています。町内のことは町内でコミュ

ニケーションをとって行っていく方が良いと思っています。 

 

 月末に集まってその場で広報を渡しています。欠席の方は、代表の方の家

に翌月までに取りに行ってもらいますが、特に今問題は聞いていません。ポ

スティングになると月１回の顔を合わせる機会もなくなってしまいますし、

情報交換の場でもあるので、ポスティングをやるのはまだ早いのではないか

と思っています。高齢化で、出てこられないという方も発生していますが、

代表の方のところへ取りに行ってもらえるような方であれば、行ってもらっ

ています。 

 

 自治会未加入者への配布は、自治会全体で拒否されていますが、全戸配布

の災害のマップも未加入者には配らないことになっているので、懸念してい

ます。今のままでもいいのですが、配られないお宅に対してだけでも、ポス

ティングにしてほしいです。 

 

 広報は班長から各戸へ配布されていますが、各戸へは直接渡しているので

はなく、ポストに入れています。 

 

 市の広報の他に、地域で月に１度作成し配布しているものがあり、配布す

る手間は変わらないため、今まで通りでも支障はありません。 

 

話し合いの場は、班長会があるため、広報だけならポスティングで良いの

ではないかと思います。 

 

 現在も班長が手渡しするのではなく、ほとんどポストに入れている状況で

あるため、業者に配布を委託しても良いのではないかと思い、業者に相談し

てみました。行政事務委託料の金額の範囲内でできそうでした。１２月に臨

時の総会があるので、そこで地元に相談しようと思っています。総会で皆さ

んの了承が得られれば、ポスティングに変えようと考えています。 

 

 市と行政事務委託契約を締結した後、広報配布など、その中の業務を業者

に委託することは、再委託になりますが、再委託は市が認めた場合に限るの

で、再委託される場合は、事前に市にご相談いただきたいです。また、業務

の丸投げはできません。 

 

私の町では、全員に会員になってもらっています。困っていることはそれ
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委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

ほどありませんが、役がまわってくると困るという方には、班長単位で判断

してもらうようにしています。災害時には住んでいる方の情報が必要になっ

てきます。個人情報も大切に管理しながら、自治会を運営しています。広報

と回覧は班長が行っていますが、班長の負担を減らすために、会費は振込、

口座振替もできるようにしました。今まで通りで良いと思っています。 

 

現状は未加入者に広報が配られていませんが、市に背くことになるため、

広報を配布している役員に、必要な方は取りに来てもらうよう対応してほし

いと伝えています。ほとんど取りに来られない状況です。未加入者世帯には

市から郵送してもらえないか、という意見が地元では出ています。 

 

 行政事務委託料は全世帯分で積算されているため、加入未加入にかかわら

ず、地域で配布していただきたいです。自治会未加入者の把握をするのは、

市では難しいため、地域で未加入者を把握し、市に報告していただく確認作

業が必要になります。また、業務も複雑になるため、未加入者の方にのみ市

で対応することはできかねます。市としては、未加入者への配布にご理解と

ご協力をいただきたいと思っています。 

 

役員はほとんどボランティアでやっている状況で、仮に、未加入者に自分

が配布したら、次の総代も配布しなければならず、負担が増えるため、役員

のなり手がいなくなってしまいます。 

 

 総代や役員が配布するのは大変だと思うので、各支所に設置される広報を

取りに行ってもらうのはどうでしょうか。 

 

近隣市町村の状況も聞いたところポスティングという業者委託が多くなっ

ており、未加入世帯や自治会の負担などを解決することができるのはポステ

ィングだと考えられたのではないかと思っています。しかし、委託料が減額

となると自治会自体がつぶれてしまうという意見もあるのではないかと思い

皆さんのご意見をお伺いしているところです。一部の町のみがポスティング

にするのではなく、市全体で統一した方法で行いたいと思っています。 

 

 地域でポスティングを計画しているものの、つながりの希薄化などを危惧

しています。今後自治会に入る人が減っていくとなると、あの時の総代がポ

スティングにしたのが原因だと言われてしまうと困ります。そこで、安否確

認訓練を取り入れた防災訓練を行い、地域のつながりを増やすような取組を

するよう工夫しています。班長に、全世帯に黄色いタオルを配布してもらい、

無事であるという意思表示としてタオルをかけ、役員さんに班を回っていた

だき確認をしていただくという訓練です。このように隣近所でのつながりを

持っていけるような取り組みを考えており、新たにつながりを増やすことが

できるような方法を模索しているところです。 
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委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 外国の方が自治会に加入しているので、広報などを英語版で発行してもら

えないでしょうか。 

 

 貴重なご意見ありがとうございます。他課にもかかわることになりますの

で、また検討させていただきます。 

 

 広報配布物をＡ４に統一していただくと、大きいものを丸める必要がなく

なり、配布が楽になりますが、皆さんはどう思われますか。 

 

そうですね。 

 

 こちらも、他課にかかわることになりますので、また検討させていただき

ます。 

 

 インターネットで調べたところ、市が業者に委託するのか、地域で配布す

るのかを、町ごとで選択できる自治体もあるそうです。 

 

 ご意見としましては、今まで通りの方法を希望するご意見が多かったとい

うことで取り扱ってもよろしいでしょうか。 

 

 市に報告すれば、各大字がポスティングをするかどうか各自で決めてもい

いのでしょうか。費用が行政事務委託料を超える場合は、自分たちで負担す

るということでよろしいでしょうか。 

 

 はい。広報配布の再委託をされる場合は、事前に報告してください。また、

行政事務委託料の金額を超えた場合は、地域でご負担いただくことになりま

す。 

 

 未加入者だけでなく、脱会者も出てきています。災害の時に町内会に入っ

ておかなければいけなかったという反省は出てくるかもしれませんが、今現

在は町内会に入らない方が、役もやらなくていい、お金も払わなくていいな

ど、メリットしか見えてこないので、町内会をやめてしまうのだと思います。 

 

続きまして、次第２の持続可能な地域づくりについてに移りたいと思いま

す。事務局、説明願います。  

 

 はい。全国的に地域のつながりの希薄化が進んでいますが、今後地域のつ

ながりを維持したり、持続可能な地域を作っていくために、どのような工夫

をされているのか、どんな取り組みをされているのかということについて情

報交換いただきたいと思います。 
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会長 

 

事務局 

 

会長 

《会費や公園の管理などについて情報交換》 

 

次第３のその他に移りたいと思います。事務局、説明願います。 

 

総代と選挙のかかわり方について説明 

 

これをもちまして総代連絡調整会議を閉じさせていただきます。ありがと

うございました。 

 

【午前１１時４０分閉会】 

 

 

  


